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    Capriano del Colle 30/11/2019 
 

                  Relazione di Marelli Tomasina, vice presidente  
 

Relazione introduttiva 

Andare oltre 
 

Buongiorno a tutti i presenti, soci, simpatizzanti e invitati. Sono già trascorsi 3 anni 

dall’ultimo congresso del 2016, acqua ne è passata sotto il nostro ponte! Tante cose sono 

state fatte e tante altre non siamo riusciti a metterle in campo, non è sempre facile 

raggiungere obiettivi predefiniti e di consistenza che fanno spiccare il volo ad una 

associazione. Questo è un sogno e questo sogno lo verrei vedere realizzato in un lasso di 

tempo non troppo lungo. Sognare è forse essere non presenti nel quotidiano? Credo 

proprio di no! Sognare per me vuol dire mettere in atto tutte le energie e le risorse 

possibili e disponibili, o da cercare, per arrivare ad un traguardo. Ci credo! Ho sempre 

creduto di dare del mio tempo libero per un’associazione che lavora con bambine e 

bambini, ragazze e ragazzi per offrire loro delle esperienze educative importanti, sane e 

utili per il loro e nostro futuro. Il futuro è dei giovani! Se non lo si cura non cureremmo 

nemmeno il nostro! Se devo pensare a Saltabanco, a quanto ha fatto in questi anni devo 

dire che tanto è stato fatto. Siamo partiti da Brescia per Capriano, per investire in questo 

territorio, per crearci un’area di intervento tutta nostra, sganciata dai vecchi schemi con 

cui eravamo legati e che ci impedivano di svolgere al meglio le nostre potenzialità. 

Abbiamo messo in piedi, costruito, inventato il “ludospazio”, uno spazio aperto a genitori e 

bambini per poter giocare insieme. Il progetto era ed è grande! È un progetto di 

educazione ludica, chi non lo comprende non comprende la grande opera di Gianni Rodari, 

ideatore e grande maestro di vita, nonché fondatore di Arciragazzi nella lontana 

esperienza dei pionieri degli anni 50. Già a quei tempi Rodari diceva che i bambini hanno 

bisogni di spazi per esprimersi, è un loro diritto. Saltabanco ha fatto di questo la sua 

finalità! Non è poco. In anni in cui la società sta cambiando fortemente nelle relazioni tra 

gli individui, basta pensare ai social e ai danni che a volte fanno, ma anche alla 

potenzialità dei social, la nostra presenza diventa un tramite generazionale. Basta pensare 

a come stanno cambiando le nostre relazioni sociali e individuali nelle diverse generazioni 

negli ultimi 50 anni. Viviamo sempre una fase di passaggio, ogni istante è un passaggio, 

un’esperienza, un vissuto. Questi istanti, questi momenti potrebbero diventare importanti 

per una crescita armonica dei bambini, se offriamo loro esperienze significative, che li 

segnano, li rendono unici nella loro esperienza di vita. Per fare questo io credo che si 

debba andare oltre! Oltre per me significa aver compreso bene ciò che fino ad ora è stato 

fatto dall’associazione e trovare il coraggio di spiccare un salto di qualità, spiccare il volo 

per trovare le idee, le risorse, energie migliori per costruire un sano “Diritto al futuro ai 

giovani”. Vorrei dare alcuni dati degli ultimi 3 anni per far capire meglio cosa siamo stati 

dal 2016 al 2019 e per poter aprire con i soci una riflessione e fare delle proposte per i 

prossimi 3 anni. 
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Alcuni dati associativi 
 

2016: tessere Arciragazzi 207  - Arci 35 – totale soci 242 

2017: tessere Arciragazzi 189  - Arci 30 – totale soci 219 

2018: tessere Arciragazzi 147  - Arci 27 – totale soci 174 

2019: tessere Arciragazzi dai 150 ai 160 se si riesce a chiudere entro fine anno 

 

Pagamenti 2019: 9,42% pari a 8761 € (di questi se togliamo i rimborsi al carburante dei 

volontari che rientrano 4649€, pagamento 2 animatori 1400€, e spiedo che come sempre 

vogliono contanti 933€ si arriva al 4,83%) in contanti il resto bancomat e bonifici 

 

Entrate 2019:  

 in contanti: 20,84% pari a 16.921 €  (tessere 1600€, cre 2652€, contributi 

volontari 4649€, spiedo raccolta fondi 6715€ e varie che sono poche)   

 attraverso la banca 79,16% pari a 64.261€ di cui il mutuo per il capannone di 

30.000€ con la banca etica 

 

I rapporti con la scuola: 
 

Dal 2016 in poi Saltabanco ha collaborato con diverse scuole, con diversi docenti per 

attivare i propri progetti e quelli che la scuola ci ha richiesto. Attualmente abbiamo aperte 

due città dei bambini, Capriano del Colle, Gardone Val Trompia, la terza che avevamo 

iniziato ad Azzano Mella è stata chiusa perché il comune non ha più devoluto contributi al 

progetto per mancanza di soldi. Con la scuola di Villa Carcina e i suoi plessi di Cogozzo e 

Cailina abbiamo mantenuto attivi dei progetti di educazione ludica importanti e 

riconosciuti dalla stessa scuola come significativi per la crescita degli studenti. A Capriano 

e Azzano i progetti con la scuola sono diminuiti lentamente per diversi motivi, come a 

Brescia con l’infanzia di Fiumicello e altre scuole, questo merita delle considerazioni da 

parte nostra, voglio sottolineare che Saltabanco in questo territorio ha investito tanto 

mettendoci delle risorse proprie. A Gussago, con la scuola A. Moro di Casaglio, prosegue 

la collaborazione con la festa dei diritti dei bambini, quindici classi che lavorano e hanno 

lavorato sulla convenzione O.N.U. con successo. Abbiamo aperto collaborazioni con scuole 

dell’infanzia di Cellatica, Gussago, Collebeato, tutto questo patrimonio non va perso! Va 

mantenuto e implementato sempre più per offrire sempre nuove opportunità. Il rapporto 

con la scuola qualifica la nostra associazione e ci permette un confronto pacato e 

professionale nei vari territori. 
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Rispetto al Comune di Capriano 

Come anticipato sopra, Saltabanco ha investito in questo territorio, non so quanto il 

territorio abbia investito in Saltabanco! Questo aspetto mi ha fatto riflettere e invito altri a 

riflettere. Un’associazione non può farcela da sola, ha bisogno della rete del territorio, che 

è composta dalle famiglie, dai rappresentanti vari, dalla comunità in generale. Capriano 

non ha aperto molte porte a Saltabanco. siamo stati molto presenti nella gestione del 

Consiglio Comune dei Ragazzi, abbiamo proposto feste ed iniziative varie dalla festa di 

primavera ad halloween, S. Lucia e la befana, teatro e spettacoli, animazioni varie, il 

ludospazio e attività con la scuola. Questo è stato il nostro investimento, portare una 

cultura dei diritti dei bambini con una professionalità condivisa. Io credo che questo 

congresso debba dare risposte ad alcune mancanze del territorio. 

 

 

Rispetto a Mondobambino  
 

Con Mondobambino la collaborazione prosegue, con la festa che viene svolta a giugno e 

con il progetto “Magnitudo 6,2” che Saltabanco ha costruito e progettato da fare insieme a 

Mondobambino in diverse scuole di Castel Mella. Per ora stiamo facendo dei percorsi di 

educazione alla cittadinanza solidale con due scuole dell’infanzia e due classi prime della 

primaria. Questo progetto è importante per Saltabanco e faremo di tutto per portalo a 

termine. 

 

Rispetto alle parrocchie  
 

A parte Corticelle che la collaborazione prosegue fino al 2019, l’altra parrocchia con cui 

abbiamo collaborato in questi anni è stata quella di Dello per la preparazione degli 

animatori del cre. Con la parrocchia di Azzano Mella i rapporti si sono chiusi quando il 

parroco, con cui abbiamo fatto un percorso di gestione cre condiviso, è stato sostituito con 

l’attuale. Saltabanco ad Azzano non è più presente in alcuna forma di collaborazione con 

la parrocchia. 

 

Rispetto al mondo associativo  
 

In questi anni abbiamo avuto diversi incontri con altrettante associazioni, anche di diverso 

indirizzo e di diversa esperienza associativa. Non è sempre facile far crescere esperienze 

condivisibili nel mondo del volontariato, mondo del resto che fa una fatica immane a 

trovare adesioni e volontari per sopravvivere. Resta la nostra disponibilità a confronti seri 

e condivisi sulle diverse tematiche che possono nascere. 
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Rispetto al Comitato Provinciale Arciragazzi di Brescia  
 

Vorrei essere schietta! Attualmente sono chiuse tutte le porte per un confronto tra i due 

circoli di Arciragazzi. Dopo l’esperienza, che non oso definire, del progetto “Perognidove” il 

ludobus ai terremotati, e quella del regionale Lombardia, con Arciragazzi di Brescia i 

confronti e le strade sono chiuse. 

 

Rispetto al Comitato Provinciale Arci nuova associazione di Brescia 
 

Saltabanco ha creduto quando ha scelto la doppia affiliazione Arci e Arciragazzi per 

mettere in campo nuove risorse, idee e confrontarsi con una realtà più ampia e articolata 

come quella di Arci. Entrare come circolo in Arci per noi significava portare la cultura 

dell’infanzia in altri circoli che lentamente si vanno sgretolando. È un po' fare un 

investimento sul futuro. Con Gambara ci sono stati degli appuntamenti che devono 

trovare il coraggio di crescere. Con Borgo S. Giacomo, dove alcuni di noi sono soci, va 

costruito un confronto per capire cosa si può fare assieme. Arci provinciale mi ha delusa! 

Mi hanno delusa i silenzi e l’ipocrisia sul progetto Perognidove, è stato un peccato aver 

gettato inutilmente questa opportunità. 

 

Rispetto ai CRE 
 

I Centri Ricreativi Estivi sono stati in questi ultimi 6 anni molto importanti per Saltabanco. 

Da quando non abbiamo più uno spazio alla ex scuola elementare di Capriano (voglio 

ricordare che in quel luogo facevamo il cre, il ludospazio e altre attività associative, era 

una base di lavoro) il cre, che doveva proseguire e crescere, ha subito una caduta 

notevole. Il territorio ha perso un’opportunità notevole! Il nostro cre è bello, è fatto con 

criteri educativi (non abbiamo 50 volontari di 14 anni a fare gli animatori) nel 2019 

abbiamo dovuto farlo con una collaborazione con la parrocchia di Corticelle che 

gentilmente ci ha concesso il posto. I frutti si devono raccogliere ora, sono 6 anni di cre 

che stiamo seminando, non va buttato questo tempo. Il nostro fiore all’occhiello è il cre 

con l’infanzia di Azzano Mella. Ottimo lavoro di Massimiliano! Questo è Saltabanco. penso 

che non si debbano lasciare i cre, è come lasciare vuoto il territorio del nostro progetto 

ludico-educativo. 

 

Rispetto alla Pro Loco di Azzano Mella 
 

La collaborazione, il confronto con questa associazione c’è stato, c’è e proseguirà. 

Saltabanco ha già espresso solidarietà e stima alla Pro Loco di Azzano. Ci spiace per 

quanto è successo, lo capiamo bene, quando vengono a mancare gli spazi vitali in questo 

universo solo i virus restano, oppure la polvere inutile! Teniamoci insieme per portare 

freschezza, gioia, colori, voglia di vivere, energia, amore, armonia e tanto altro che 

queste due associazioni hanno nel loro interno. 
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Rispetto ai genitori 
 

L’esperienza del ludospazio ha aperto una esperienza nuova in questo territorio. La 

costruzione di uno spazio dove bambini e genitori potessero giocare insieme per una volta 

alla settimana per alcune ore. Trovare del tempo da dedicare al gioco, alla relazione e al 

benessere. Trovare tempo per stare con altri! Di solito gli spazi dove vengono lasciati i 

bambini sono spazi di comodo, “ti lascio il figlio e lo vengo a riprendere”. Il ludospazio ha 

chiesto a molti genitori di fermarsi a giocare, di stare con i figli propri e degli altri per 

capire, condividere e sentire come non è facile essere educatori in questo momento. Sono 

entrata a far parte di questa associazione diversi anni fa come genitore di 2 figli e con altri 

genitori a Cellatica ci siamo messi in gioco per far vivere ai giovani delle esperienze di vita 

importanti. È stato un successo! Nel giro di pochi giorni, il cambio di un’amministrazione, 

il perdere uno spazio e quell’esperienza decennale ha lasciato il vuoto totale. Altre cose 

sono entrate a far parte della vita dei ragazzi, siamo sempre dei contenitori dove versare 

qualcosa per qualcuno, di solito oggetti. Quei ricordi di quei ragazzi, che ora sono genitori 

pure loro e chiedono spazi simili, mi riconfermano l’importanza del ruolo degli adulti nella 

relazione. Un ruolo professionale, serio, attento, rispettoso, inclusivo, verso l’altro. Voglio 

dire che le finalità dello statuto di Saltabanco pongono con forza ideale la valorizzazione 

della persona nel suo insieme, l’inclusione di qualsiasi individuo in un determinato 

contesto diventa la ricerca e l’applicazione dei diritti dell’uomo nel sociale, nella 

quotidianità. La dichiarazione dei diritti dell’uomo prevede questo, altrimenti si diventa 

quello che una parte della storia ha già prodotto: distruzione cieca del diverso. Per questo 

credo che la messa in gioco dei genitori sia importante in un’associazione come 

Saltabanco. costa? Certamente! Ma quanto costa una società malsana?  

 

Spazio autogestito 
 

Come associazione dobbiamo pensare ad uno spazio che potrebbe essere autogestito dai 

giovani, con l’aiuto degli adulti. L’aiuto non deve diventare lo strumento di controllo sui 

giovani, altrimenti verrebbero a perdersi quelle condizioni di fiducia che dovrebbero 

caratterizzare uno spazio simile. Questo spazio autogestito potrebbe offrire tantissime 

possibilità di esprimersi ai giovani. Qualcuno pensa (e sono tanti) che gli spazi per i 

ragazzi già ci sono. Quali sono? Le iscrizioni ai vari corsi, gli spazi religiosi, i bar, la strada 

i parchi. Ogni tanto sento adulti che rimpiangono il vecchio spazio della strada, della 

piazza, dei giochi nei prati, non ci sono più questi spazi. C’è una tecnologia fatta di oggetti 

che sappiamo cosa sta producendo (e facciamo finta di non vederlo) e ci sono spazi a 

pagamento. Uno spazio autogestito sarebbe rivoluzionario! Pensate che ogni animale 

libero ha uno spazio autogestito…. Siamo noi umani che li, e ci, ingabbiamo! 
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Scambi tra giovani 
 

Quest’anno Saltabanco ha portato i giovani del venerdì a fare un fine settimana a Genova 

incontrando altri adolescenti di quella città, di un circolo Arciragazzi, il Vega. Esperienza 

bellissima che come tutte le esperienze arricchisce mettendo in gioco i partecipanti. 

Dobbiamo continuare su questa strada degli scambi tra generazioni giovani, in Italia e 

all’estero. C’è bisogno di confronto tra i giovani, “cresco anche perché scopro che c’è 

dell’altro che mi arricchisce”, diversamente ci sarebbe staticità, la solita minestra, allora 

scappo! 

 

Vacanze  
 

Le vacanze fatte in gruppo rinsaldano la coesione sociale e i momenti collettivi. La 

capacità di relazionarsi con gli altri e di condividere il tempo e gli spazi diventano 

fondamentali per l’acquisizione dell’autonomia nella crescita, nella vita. Saltabanco non è 

ancora riuscito ad organizzare vacanze per giovani, io penso che sia uno dei tanti temi che 

dovremo affrontare in questi prossimi anni, pensiamoci. 

 

Formazione animatori 
 

Saltabanco ha fatto della formazione il suo vessillo negli anni precedenti. Preparare gli 

educatori-animatori per gestire le fasi importanti dell’associazione. Avere professionalità 

significa avere strumenti ottimi per saper risolvere e gestire le diverse situazioni. Gli 

strumenti non sono le proprie opinioni, sono frutto di una costante ricerca scientifica e di 

un’applicazione intelligente. Non voglio dire che solo alcuni possono fare gli educatori, 

voglio dire che chi lo fa deve essere preparato, deve sapere cosa sta facendo. Sarebbe 

come dire che tutti siamo chirurghi e possiamo operare, oppure che siamo meccanici e 

siamo in grado di aggiustare un motore. Questa è illusione mediatica, internet ci dice 

questo. Saltabanco deve avere la forza e trovare il modo per preparare nuovi animatori 

giovani da inserire nei volontari (si perché siamo tutti volontari, non voglio dimenticarlo), 

anche adulti (ci mancherebbe). La nostra forza in questi anni è stata la professionalità in 

ambino ludico-educativo, non sprechiamola! 

 

Sede operativa 
 

Fare tutto quello che vi ho detto e che penso non si può senza avere una sede operativa 

dove poterlo svolgere. Poco tempo fa eravamo alla ex scuola elementare di Capriano, il 

posto era ottimo. Siamo arrivati a 35 ragazzi iscritti al ludospazio e una quindicina di 

genitori che ruotavano. È iniziato il ludospazio per adolescenti e lo spazio serve. Dove 

siamo ora per i piccoli il luogo è poco agevole, mancano gli spazi laboratori che tanto 

hanno contribuito. Le sale della ex scuola sono state assegnate alle associazioni di musica 

(i loro iscritti pagano per partecipare) per Saltabanco non c’è stata nessuna risposta in 

merito. Si, abbiamo la stanzetta sotto lo stadio! Proviamo a fare mente locale: 
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immaginatevi di avere 20 bambini e piove? Cosa facciamo dove siamo ora. Il Comune di 

Capriano paga da anni un CAG all’oratorio, noi a nostre spese (chi partecipa paga solo la 

tessera associativa di 15€ annui) abbiamo messo in campo attività sul territorio e questo 

lavoro è stato trattato come ve lo sto descrivendo. Una sede in questo territorio serve, 

altrimenti si può pensare che si possono mettere in conto accordi con altri territori e altri 

comuni Bresciani.  

 

 Magazzino  
 

Quest’anno abbiamo fatto una scelta molto importante e lungimirante. Abbiamo 

acquistato un magazzino per i nostri materiali a Montirone. Ci costa circa 60.000 € con 

mutuo che si spera di pagare. Il magazzino deve essere l’inizio di un grande progetto, non 

il risultato! Deve servire per fare tutto quello che ho sopra elencato. 

 

 Minori dirigenti 
 

Nel prossimo direttivo di Saltabanco ci saranno due minorenni come consiglieri del 

comitato direttivo. Eletti dal gruppo giovani, a questi due ragazzi viene data la possibilità 

di portare le istanze dei loro coetanei. Dare la parola e il potere ai giovani non è solo 

applicare la convenzione O.N.U. del 1989 sui diritti dell’infanzia, è riconoscerli come 

cittadini attivi del nostro mondo. Questo mondo è anche loro: se gli appartiene, loro 

appartengono al mondo e se ne prendono cura. 

 

 In conclusione  
 

Per i prossimi tre anni il futuro gruppo dirigente di Saltabanco dovrà fare un salto di 

qualità nelle proposte e nel suo agire. L’idea di aprire il direttivo futuro a diverse persone 

nuove diventa un primo passo, qualcuno esce e qualcuno entra. Credo si debba aprire 

l’associazione ai giovani che ancora non ci conoscono bene. Le attività che l’associazione 

ha svolto fino ad ora sono state importanti, ci hanno portato fin qui, le prossime dovranno 

far maturare ancora di più il senso associativo, quello che ci chiede il nostro statuto. 

Saltabanco dovrà saper interagire con il territorio e con il vicinato, ma anche il territorio e 

il vicinato devono fare altrettanto, dovrà saper offrire idee e proposte nuove ai ragazzi del 

ludospazio e delle scuole. Dovrà saper portare progetti innovativi e con tutte queste 

novità sapersi migliorare sempre più per poter “Andare oltre”, quello che nello statuto è 

stato messo: un’Associazione di Promozione Sociale! 

 

Grazie a tutti i volontari e soci che hanno creduto in Saltabanco! 

Grazie a tutti i presenti per esserci oggi! 

 

 


